



組合員の出席をお願いします

## 建設支部 第16回定期大会

11月12日（日）9:30～12:00

静岡市西部生涯学習センター 1階 第3集会室

代議員 沼津 1人 富士 1人 静岡 10人 藤枝 2人 浜松 2人 学童 2人

\* \* \* \* 2017年度役員選挙選出について \* \* \* \*

立候補の受付 11月12日 10:00まで

【役員定数】 執行委員長 1人 副執行委員長 1人 書記長 1人  
執行委員 若干名 会計監査 2人



### じん肺キャラバン要請行動



県庁の担当者と話し合うキャラバン隊のみなさん

10月2日「第28回なくせじん肺全国キャラバン」が静岡県と労働局に要請を行いました。建交労はトンネル工事現場で働いた労働者がじん肺に罹り、労災申請することに、長年取り組んできました。その取り組みの中で、「トンネルじん肺基金」の創設を国に求めてきました。

また、11時間拘束10時間労働が行われている事に対し、8時間労働を実現することなども国や自治体に求めてきました。



「何のために解散するのか、わからない」多くの国民が疑問を持った解散でした。安倍首相は消費税を10%にして、子育て支援に回すといっていますが、元々、消費税は社会保障のために使うということで増税してきたはずです。しかし、国民には重い税負担を強いながら、法人税を下げてきました。社会保障より大企業優遇の政策です。マスコミは新党のことばかり報道していますがそのような事に振り回されることなく、これらの私たち国民の生活を良くしていくためにはどの政党を選択するか、考えてきましょう。



**衆議院解散総選挙**  
一〇月二二日投票

先月号のニュースと一緒に、建交労のアンケート（両面）と、子どもたちにゆきとどいた教育を求める署名（国と静岡県議会の2か所に記入）を同封しました。まだ、お手元にありましたら、返送してください。返信用封筒も同封しておりますので活用してください。

アンケートと署名に  
協力ください

静岡県の最低賃金  
10月4日より 832円

昨年より25円引き上げ

静岡県は、隣の神奈川県とは124円、愛知県とは39円低く地域間格差はさらに開き、人口流失の歎止めにはなりません。時給額832円でフルに働いても、年収200万円以下のワーキングプアを脱することはできません。格差解消の為には、全国一律最低賃金とすべきです。

けんせつプラザ東京で行われました。講師の川口末夫さんは今年88歳ですが、驚くほどの記憶力と迫力のある声で戦前か

ら今日までの体験とその時代のできごと、また戦争の時代と安倍政権下の今日の時代を対照させ、平和の危機が迫っている

が二度と戦争させてはならないと強く訴えました。弱者に優しいまなざしの一方、権力に立ち向かう闘争心に参加者は感動を以て聴き入りました。これらの概要を今号と次号に分け報告します。

### 悲惨な戦争体験から弱者への優しいまなざし

### そして平和への思いを語る①

講師 川口末夫

(近畿建設専門工事業  
教育情報センター主宰)

みなさんこんには。今年88歳になりますが、まだ現役で毎日事務所に勤務しています。あの悲惨な戦争経験を語りあうことは今的情勢の中で非常に大切なことです。

北朝鮮が最近、太平洋で水爆実験をすると言っていますが、私は直感的に日本が食糧難に陥るのではないかと心配しています。日本の食料自給率は38%くらいなので、日本の周辺が戦場になれば外國からの食糧が入らなくなる。戦時中、終戦後の一一番の苦しみは食料がなかったことでした。みんな食料の買い出しに行きました。

・・・戦争体験を語りながら現実を見る、そのことで未来が予測できる

・・・建設労働者の熱中症予防や過重労働・労災事故防止に取組む

私が生まれた時には、日本は中国に戦争を仕掛けっていました。私は体が一人前になつたら天皇のために尽くさないかん、と言わされて育ちました。そのため、14歳で親の了解を得て満蒙開拓青少年義勇軍に入隊し満州に行きました。14歳といえば今の中学生で学校にも行かずに入隊したのです。

私は中国で何も悪いことをしなかつたのですが、中国人を蔑視してきました。それが今でも残っていて、中国人が經營する床屋に行った時に、「自分が恥ずかしい」と言つて謝りました。今、日本は逆にアメリカから蔑視されています。アメリカは日本を基地にして北朝鮮をやつつけようとしています。アメリカ軍は日本の上空を自由に飛び回っています。沖縄にオスプレイが墜落した時、司令官は「上手に落ちたのに何で文句があるのか、お札を言つてもらいたい位だ」と言いました。日本はアメリカに本当に馬鹿にされています。今度、辺野古に新基地ができるとこの先200年は沖縄に米軍基地が置かれ蔑視され続けることになります。このようになります。

このように、戦争体験を語りあいながら現実を見る、このことによつて未来を予測することができます。

舛添さんが厚生労働大臣の時に手紙を出したのです。

建設労働者が熱中症で死んでいます。

死なないように40分働くたら20分休むとか措置を取つてほしいと手紙を出しました。もともと土用の丑には百姓は仕事をなかつた。ちゃんと昼寝をして暑さに耐えたのです。百姓の働き方が労働者につながつてているのです。国鉄の時代には昼寝がありました。保線区の人は夏には昼寝をしないと体が持たなかつた。それで熱中症を避けていたのです。ところが

今、昼寝どころか休息時間まで縮めています。2013年に兵庫労働局管内の熱中症で死んだ人を調べたら7人いたんです。これは大変だと帽子に日除けを着けよう提案し2014年から実施されるようになりました。

1945年に労働基準法が成立した頃は、今日のような熱中症や過重労働を予想していませんでした。そのため、暑さ対策の法律はありません。だから、熱中症対策のため40分働いたら20分休むような法律が必要なのです。憲法27条には「賃金、就業時間、休息その他の労働条件に関する基準は法律でこれを定める」と書かれています。もしこの憲法がなかつたらタダで長時間休みなく働かされるとになります。人間は企業の持ち物では

ありません。牛や馬でも倒れるまで使うことはありません。でも人間は怪我したら「ボヤボヤしないで気を付ける」と言うだけです。

憲法が言うように賃金引上げ、労働時間の短縮そして十分な休息が大事です。

西日本高速道路会社がまた一人殺しました。19歳の子どもです。上空30mの足場から転落して死んだのです。慣れていない子どもを夜間に駆り出すまで人員が不足しているのです。1年間に280人が近くが建設労災事故で死んでいます。去年は300人死んでいます。20名減つて

います。これが一人親方が増えているから労災外になっています。これを統計外死亡と呼んでいます。

オリンピックスタジアム建設に当たつてオリンピック担当大臣に手紙を出したんです。オリンピックで金メダルを取るのもいいが、スタジアム建設で死亡事故ゼロと言う金メダル取るように書きました。

安藤という設計者には日本の材木を使うように、竹中工務店には社会保険に100%入つている労働者を使うようにという手紙も出しました。ところが、先日스타ジアム建設で過労自殺がありました。23歳でした。どうしてこんなに人が虫けられないといけないのか。そのような気持ちで88歳までまだがんばつてているのです。

